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I nodi della sanit‡

öóð
i servizi di elisoccorso
effettuati nellŽultimo 
anno dai vigili 
del fuoco e da Airgreen

ñøð
i pazienti trasferiti 
in elicottero 
da un ospedale 
ligure a un altro

ñð
i pazienti portati in 
elicottero al Colombo
e poi trasferiti
al San Martino

ó
gli ospedali liguri 
che hanno una 
piazzola abilitata
al volo notturno

IL CASO

Guido Filippi / GENOVA

O
ra anche in Liguria 
l�elicottero del 118 
puÚ  volare  anche  
di  notte  ma  non  

puÚ atterrare al San Martino 
perchÈ la piazzola sulla colli-
na alle spalle dell�ospedale ha 
l�autorizzazione  solo  fino  a  
un�ora prima del  tramonto,  
poi deve fermarsi accanto a 
una  pista  di  atterraggio  
dell�aeroporto Colombo, do-
ve un�ambulanza impiega in 
media una decina di minuti 
per accompagnare il malato 
grave al pronto soccorso. 

Il colosso della sanit‡ ligu-
re - punto di riferimento per 
tutta la Regione e a volte per 
la Toscana e il Piemonte per 
ogni tipo di emergenza - ha 
un�elisuperficie che funziona 
soltanto di giorno, oltretutto 
grazie a una deroga dei vigili 
del fuoco. Quello che avrebbe 
dovuto essere un servizio di 
assistenza sanitaria sulle 24 
ore, voluto dal presidente del-
la  Regione  Giovanni  Toti,  
puÚ atterrare al San Martino 
solo quando c�Ë luce. 

La Liguria ha a disposizio-
ne due elicotteri per le emer-
genze e per trasportare i mala-
ti da ospedale a ospedale, so-
luzione quest�ultima utilizza-
ta per ridurre i tempi dei tra-
sferimenti che spesso devono 
fare i conti con la situazione 
disastrosa del traffico sulle au-
tostrade liguri. Tutti gli inter-
venti (630 le urgenze nell�ulti-
mo anno e 180 i trasferimenti 
tra ospedali), devono essere 
autorizzati e coordinati dalla 
centrale 118 di Genova.

Drago Ë il mezzo storico dei 
vigili del fuoco ed Ë in funzio-
ne nel fine settimana e a volte 
nei giorni feriali: fa base al Co-
lombo. Presto verr‡ sostituito 
da un elicottero nuovo, pi  ̆si-
curo, veloce e adeguato ai tra-
sporti sanitari. Grifo, invece, 
Ë uno dei gioielli della flotta 
della  societ‡  torinese  Air-
green che dal 1995 si occupa 
di  elisoccorso  in  Piemonte,  
Valle d�Aosta e Sardegna con 
una  flotta  di  dodici  mezzi:  
quattro anni fa ha vinto l�ap-
palto della Regione per il ser-
vizio privato di  elisoccorso.  
L�elicottero  Ë  posizionato  
all�aeroporto di Albenga e il 
suo equipaggio (sanitari e tec-
nici) Ë sempre pronto a decol-
lare e a raggiungere tutta la Li-
guria nell�arco di  mezz�ora-  
quaranta minuti. 

Ma al San Martino puÚ at-
terrare fino alle 20, che tra 
qualche  mese  diventeranno  
le 17. Quando Grifo atterra al 
Colombo, c�Ë sempre un�am-
bulanza; a bordo sale anche il 
medico  che  accompagna  il  
malato fino al pronto soccor-
so e poi torna all�aeroporto do-
ve, nel frattempo, l�elicottero 
Ë rimasto fermo e non puÚ es-

sere utilizzato per eventuale 
altre emergenze. ́ Finora non 
ci sono stati problemi e ritardi 
con i voli notturni su Genova- 
spiega il responsabile del 118 
Paolo Frisoni - In un mese e 
mezzo Grifo Ë atterrato una 
decina di volte al Colombo. 
Per il ponente ligure abbiamo 
il Santa Coronaª. 

Il caso del San Martino Ë 
esploso dopo che da venerdÏ 
1 luglio anche la Liguria, co-
me tante altre regioni, Ë auto-
rizzato a volare anche duran-
te la notte. 

Non tutto, perÚ, Ë filato li-
scio  e  la  scorsa  settimana  
Francesco Quaglia, direttore 
generale della Sanit‡ della Re-

gione, ha scritto una lettera ri-
servata al direttore generale 
del  San  Martino  Salvatore  
Giuffrida per sollecitare una 
decisione in tempi brevi, ricor-
dando che tre mesi fa la giun-
ta Toti aveva stanziato circa 
un milione e mezzo. ́ Le risor-
se ci sono - commenta Qua-
glia - Va bene anche l�ipotesi 
di  un�area  temporanea  alla  
Foce, ma una soluzione va tro-
vata al pi  ̆presto. Nel frattem-
po il servizio Ë sempre garanti-
to grazie anche una conven-
zione con i vigili del fuoco e 
l�aeroportoª. 

L�elisuperficie del San Mar-
tino Ë davanti all�ex Centro di 
Biotecnologie  avanzate,  a  
500 metri dal pronto soccor-
so e a un minuto di ambulan-
za dal Monoblocco dove ci so-
no le principali sale operato-
rie e la Rianimazione: da al-
meno dieci anni si parla di rea-
lizzare una nuova piazzola op-
pure di mettere in regola quel-
la che c�Ë, ma il problema non 
Ë mai stato risolto. 

Il direttore generale Giuffri-
da che si Ë insediato venti me-
si fa, assicura di aver posto da 
tempo il problema e fotogra-
fa la situazione senza fare po-
lemica con Quaglia: ´La solu-
zione migliore Ë certamente 
quella di ristrutturare e alza-
re di sette metri la nostra piaz-
zola, ma servono quattordici 
mesi di lavori e un investimen-
to di un milione e mezzo che 
la  Regione  ha  peraltro  gi‡  
stanziato. Il problema Ë un al-
tro: non possiamo permetter-
ci di restare senza elisuperfi-
cie per tutto questo tempo an-
che perchÈ all�interno non ci 
sono altre aree idoneeª. 

CosÏ  ha deciso di  portare 
avanti una proposta alternati-

va,  lontana  dall�ospedale:  
´Uno o due aree sono state 
identificate nella zona dell�ex 
Fiera del mare; ne ho parlato 
con il sindaco Bucci e con un 
dirigente del Comune che pe-
rÚ ora Ë andato in pensione. 
Ci  dobbiamo  vedere  al  pi˘  
presto, ma non puÚ essere l�o-
spedale a dire dove realizzare 
l�elisuperficie che puÚ essere 
usata temporanea in attesa di 
sistemare la  nostra,  oppure 
definitiva che sarebbe a dispo-
sizione di tutta la citt‡: un�a-
zienda specializzata mi ha as-
sicurato che in novanta giorni 
sarebbe pronta a realizzare la 
piazzolaª.

Sono tre  gli  ospedali  che 
hanno una piazzola abilitata 
all�atterraggio  notturno:  il  
Santa Corona di Pietra Ligu-
re, il Villa Scassi di Sampier-
darena e il Gaslini (sul tetto 
del dipartimento di emergen-
za) che viene utilizzato quasi 
esclusivamente per i bambi-
ni, pi˘ la piazzola dei vigili 
del fuoco della Spezia che Ë a 
due chilometri dal pronto soc-
corso del Sant�Andrea. In tut-
ta la Liguria ci sono, inoltre, 
sono  una  ventina  di  aree,  
spesso campi di calcio, che so-
no state abilitate - grazie an-
che a un adeguato sistema di 
illuminazione  -  all�atterrag-
gio sulle 24 ore: l�ambulanza 
arriva con il malato a bordo e 
aspetta l�elicottero. 

Esclusa, per risolvere la gra-
na San Martino, l�ipotesi del-
lo stadio Carlini perchÈ il fon-
do non Ë idoneo all�atterrag-
gio di Grifo, si Ë pensato di 
chiedere ospitalit‡ al coman-
do provinciale dei carabinieri 
che ha una piazzola con vista 
su corso Italia. E Giuffrida pro-
mette: ́ Faremo prestoª. �

Da inizio luglio il servizio per i trasporti urgenti, gestito dai privati di Airgreen, funziona sulle 24 ore in tutta la Liguria
La piazzola dellȅospedale ha perÚ lȅautorizzazione solo di giorno e i malati vengono portati prima allȅaeroporto Colombo

Soccorsi, lŽelicottero vola di notte
ma non puÚ atterrare al San Martino

´La Regione
ha stanziato le risorse
ma adesso lȅospedale
deve trovare
al pi  ̆presto
una soluzioneª 

il precedente

´Servono 14 mesi 
per mettere a norma
la nostra piazzola
Identificate due aree
allȅex Fiera: aspettiamo
un incontro con Bucciª

FRANCESCO QUAGLIA
DIRETTORE GENERALE SANIT¿
REGIONE LIGURIA

allarme coronavirus

Covid, cala lȅoccupazione
dei posti letto in Italia
Allȅestero salgono i morti

Il peggio, almeno per questa ulti-
ma  ondata  pandemica  di  Co-
vid-19 in Italia, sembra essere 
passato. Continua, infatti, il calo 
dell'occupazione dei reparti ospe-
dalieri che segna un -13,7% in 
sette giorni, con una diminuzio-
ne in atto da due settimane con-
secutive. Un trend positivo che 
non cancella, tuttavia, i timori di 
una ripresa dell'epidemia in au-
tunno. Arma primaria, ribadisco-
no gli  esperti,  resta dunque  la  
vaccinazione. Resta tuttavia an-
cora alto il numero dei decessi 
nelle 24 ore, pari a 128 (con un ri-
conteggio perÚ di  50 morti  da 
parte di alcune regioni riportati 
oggi ma avvenute nei giorni pre-
cedenti). In particolare, sono di-
minuiti in misura maggiore i pa-
zienti nei reparti Covid ordinari, 
-13,8%, rispetto alle terapie in-
tensive che hanno ridotto i posti 
letto occupati del 10,8%. Ancora 
grave invece la situazione a livel-
lo mondiale, con i decessi aumen-
tati del 35% in un mese. �

Lȅelicottero Grifo 
della societ‡ 
torinese
Airgreen 
Ë utilizzato 
per i soccorsi 
notturni
in tutta la Liguria

SALVATORE GIUFFRIDA
DIRETTOR EGENERALE
OSPEDALE SAN MARTINO

GIOVEDÃ 18 AGOSTO 2022
IL SECOLO XIX

3PRIMO PIANO



FARMACIE

Il reparto Infettivi dellȅospedale Santȅ Andrea

Paolo Ardito / LA SPEZIA 

Primo  caso  di  vaccino  delle  
scimmie alla Spezia. Un ragaz-
zino di 15 anni Ë risultato positi-
vo al test, ma le sue condizioni 
non destano preoccupazione, 
al punto che i medici hanno de-
ciso di non sottoporlo alle tera-
pie antivirali, nÈ di ricoverarlo 
nel reparto Infettivi dell�ospe-
dale Sant�Andrea.  CosÏ  ora il  
giovane  studente  Ë  ritornato  
nella sua abitazione, ma deve 
restare in isolamento per non 
contagiare i parenti che convi-
vono con lui. 

Il  campanello  d�allarme  Ë  
squillato un paio di giorni fa 
quando il giovane ha accusato 
qualche linea di febbre e in alcu-
ne parti del corpo erano spunta-
te delle vesciche tipiche del va-
iolo. Ma soprattutto aveva de-
stato  l�attenzione  dei  medici  
del reparto Infettivi, diretto dal-

la dottoressa Stefania Artioli, il 
fatto che il giovane era stato ne-
gli Stati Uniti d�America recen-
temente e  aveva frequentato 
un parente poi risultato positi-
vo proprio al vaiolo delle scim-
mie. A quel punto Asl5 ha fatto 
scattare la profilassi e il ragaz-
zo Ë stato subito sottoposto a 
tampone alle vesciche. Ieri Ë ar-
rivato il responso che ha confer-
mato il contagio. Per fortuna il 
paziente ha accusato soltanto 
qualche linea di febbre per cir-
ca un�ora e poi pi  ̆nulla. CosÏ lo 
staff medico ha deciso di non 
sottoporlo alle terapie antivira-
li.  Al  momento le condizioni  
del ragazzo non destano preoc-
cupazione anche perchÈ si trat-
ta di un fisico giovane e forte 
che secondo i medici potr‡ su-
perare la patologia senza alcu-
na complicazione anche se vie-
ne tenuto sempre sotto stretta 
osservazione. Adesso bisogne-

r‡ attendere che si formino le 
croste sulle vesciche e che cada-
no prima di considerare il giova-
ne guarito. 

Ieri sera Ë stato il presidente 
del  consiglio  regionale Gian-
marco Medusei a diffondere la 
notizia del contagio. ́ » stato ve-
rosimilmente identificato nella 
provincia della Spezia un caso 
di  vaiolo  delle  scimmie  -  ha  
scritto l�esponente della Lega -. 
Il giovane paziente non presen-
ta sintomi gravi.  La maggior 
parte dei casi finora hanno pre-
sentato sintomi lievi quindi nes-
sun allarmismo, nessuna corsa 
al Pronto soccorso, ma se entra-
te in contatto con un paziente 
sospetto, soprattutto se prove-
niente da Paesi esteri con molti 
casi di vaiolo delle scimmie e se 
si hanno sintomi particolari, Ë 
opportuno informare subito il 
proprio medicoª. �

© RIPRODUZIONE RISERVATA

firmato il protocollo operativo dȅintesa

Integrazione scolastica
degli alunni disabili
Accordo Asl-Provincia

il bollettino

Due persone decedute per Covid
Sono cinquanta i ricoverati

NUMERO UNICO
EMERGENZE 112

FARMACIE APERTE 

24 ORE SU 24

La Spezia:
Della Marina, via Buonviag-
gio
Sarzana
Piola, via Mazzini
Lerici
Ghigliazza, via Mantegazza 
(San Terenzo)
Porto Venere
Balzarotti, via Roma (Le Gra-
zie)
Vezzano Ligure e Arcola
Tonelli, (Romito)
Levanto
Zoppi, via Garibaldi
Val di Vara
Orlando, (Pignone)
Varese Ligure

Basteri
Luni
Di Luni, via Brodolini
S. Stefano Magra 
Salvan

OSPEDALI

La Spezia
SantȅAndrea 0187-533.111
Sarzana
San Bartolomeo 0187-6041
Levanto
San NicolÚ 0187-800.409 
e 410

GUARDIA MEDICA :

Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo 
alle 8 del giorno successivo al 
festivo: 0187-026198

Guardia medica dentistica
(festivi ore 9-18): 
0187-515715

LA SPEZIA

Asl5 ha aderito al Protocol-
lo operativo d�intesa con la 
Provincia  per  l�integrazio-
ne scolastica degli alunni di-
sabili della provincia. 

Rispetto agli anni passati 
ci sono importanti novit‡ in-
trodotte  dalla  normativa  
che hanno reso necessaria 
una  revisione  profonda  
dell�accordo  che  implica  
l�avvio di nuovi tavoli tecni-
ci di lavoro finalizzati alla 
stesura di un nuovo testo.

´Data la portata, la revi-
sione del  documento non 
sar‡ approvata entro l�av-
vio  dell�anno  scolastico  o  
spiega Asl5 - C�Ë comunque 
la necessit‡ - anche in assen-
za  di  un  Accordo  di  pro-
gramma - di dare continui-
t‡ ai servizi da rendersi nel 
corrente  anno  scolastico  
agli alunni disabili residen-
ti provinciaª. 

Per questo,  visto che lo 
scorso anno era stato defini-
to uno specifico protocollo 
operativo  tra  provincia,  

Asl5 e Ufficio scolastico pro-
vinciale che aveva consenti-
to il raggiungimento degli 
obiettivi  di  integrazione  
scolastica e diritto agli stu-
dio degli  studenti  disabili  
che frequentano la scuola 
secondaria  Ë  stato  sotto-
scritto l�accordo e designa-
to l�assistente sociale Fran-
cesca Cabano della struttu-
ra di Neuropsichiatria infan-
tile di Asl5 e dell�educatrice 
professionale Agnese Gian-
grasso della struttura Disa-
bili  del  distretto  18  quali  
rappresentanti al tavolo tec-
nico provinciale. La validit‡ 
del nuovo accordo Ë fino al 
31 dicembre del 2023 ed Ë 
rinnovabile.

Nel concreto gli enti inte-
ressati si impegnano a dele-
gare i propri rappresentan-
ti nel Tavolo tecnico provin-
ciale,  finalizzato  alla  pro-
grammazione  degli  inter-

venti gi‡ previsti nel previ-
gente Accordo di Program-
ma e a partecipare alle atti-
vit‡ dei tavoli  conferendo 
ogni  apporto  utile  per  la  
condivisione  di  obiettivi,  
metodi e informazioni.

La definizione degli inter-
venti Ë definita nei limiti di 
spesa autorizzati dalla Pro-
vincia, assicurando l�inizio 
delle attivit‡ in concomitan-
za con l�avvio dell�anno sco-
lastico. 

Fermo restando la valuta-
zione del progetto educati-
vo individuale,  i  criteri  di  
programmazione degli in-
terventi  relativi  all�eroga-
zione del  servizio di  assi-
stenza scolastica specialisti-
ca si differenziano nei casi 
di alunni con handicap gra-
ve  e  alunni  con  handi-
cap.�

S.COLL.

© RIPRODUZIONE RISERVATA

Il virus continua ad arretra-
re, ma purtroppo a causa del 
Covid anche ieri in provin-
cia sono decedute due perso-
ne. Si tratta di due uomini, 
uno di  79  anni  ricoverato  
all�ospedale della Spezia e 
l�altro di 86 che si trovava 

all�ospedale  San  Bartolo-
meo di Sarzana. I sanitari di 
Asl5 in servizio nei due ospe-
dali della provincia hanno 
fatto tutto il possibile per sal-
varli, ma purtroppo Ë stato 
inutile.

Negli ospedali locali i rico-

verati sono 50, due in pi˘ ri-
spetto al giorno prima. All�o-
spedale di Sarzana ci sono 
47 persone positive ricove-
rate  e  altre  tre  si  trovano  
all�ospedale  della  Spezia.  
Asl5 ha refertato 235 nuovi 
tamponi positivi, mentre at-
tualmente gli spezzini affet-
ti da coronavirus sono scesi 
a 1760. La variante Omicron 
5  Ë  molto  contagiosa,  ma  
per fortuna la maggior parte 
degli infettati non ha sinto-
mi importanti. Ma non biso-
gna abbassare la guardia. 

la conferma dei medici del santȅandrea

Vaiolo delle scimmie,
il primo contagiato
Ë un ragazzo di 15 anni
Il giovane era rientrato da una vacanza negli Stati Uniti
» in isolamento a casa, ma le sue condizioni non sono gravi
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Silvia Pedemonte

Quasi 4600 liguri hanno gi‡ 
presentato  la  domanda  
all�Inps per ottenere il bo-
nus psicologo. Significa, a 
oggi, che ogni 338 abitanti 
della nostra regione uno ha 
gi‡ inoltrato la richiesta all�I-
stituto nazionale di  previ-
denza sociale per  avere il  
contributo sulle spese relati-
ve a sessioni di  psicotera-
pia. Un dato significativo so-
prattutto se si pensa che la fi-
nestra per richiedere il so-
stegno Ë stata aperta meno 
di un mese fa, lo scorso 25 lu-
glio e andr‡ avanti fino al 24 
ottobre.

La pandemia, ma anche 
la crisi economica e la guer-

ra della Russia contro l�U-
craina, hanno acuito condi-
zioni di depressione, ansia, 
stress, fragilit‡ psicologica. 
Gli specialisti parlano di psi-
copandemia: il Covid o an-
che in chi non lo ha contrat-
to fisicamente o ha lasciato 
strascichi pesanti. Una sor-
ta di vero e proprio long Co-
vid  della  mente  che  sta  
creando  problemi  a  una  
grande quantit‡ di persone. 
Secondo lo studio dell�Ordi-

ne degli psicologi di inizio 
2022 dal periodo pre pande-
mico a oggi ´i problemi di 
coppia sono cresciuti del 49 
per cento, le difficolt‡ nel re-
lazionarsi con i figli sono au-
mentate del 40 per cento, 
l�ansia Ë aumentata nell�83 
per cento dei casi e la depres-
sione nel 72 per centoª. Da-
ti  che  si  ritrovano,  senza  
grosse senza grosse varia-
zioni, anche a Genova e in Li-
guria. Fra i pi˘ colpiti ci so-

no i giovani e i giovanissimi, 
divisi tra problematiche ali-
mentari,  disturbi  di  tipo  
neuropsichiatrico e proble-
mi  dell�adattamento  com-
portamentale  o  relaziona-
le.

OLTRE 204 MILA IN ITALIA

´A livello nazionale le do-
mande di contributo sono 
state, a oggi, 204.206 mila o 
afferma Paolo Sardi, diretto-
re regionale dell�Inps o men-

tre a livello ligure sono state 
4.585 - A una prima analisi 
possiamo dire che l�impatto 
in Liguria Ë leggermente in-
feriore rispetto al dato na-
zionale: in Liguria sono sta-
te presentate il 2,2 per cen-
to  delle  domande  totali  
mentre la popolazione ligu-
re Ë il 2,7 per cento, circa, di 
quella nazionale. La proce-
dura sta funzionando e, al 
momento, non abbiamo in-
contrato difficolt‡ da parte 

degli utentiª. Il bonus Ë de-
stinato ai cittadini con Isee - 
l�Indicatore  della  situazio-
ne economica equivalente - 
fino a 50 mila euro. L�obietti-
vo Ë quello di sostenere le 
spese di assistenza psicolo-
gica: alla scadenza del ter-
mine  delle  presentazione  
delle domande (il 24 otto-
bre) verranno elaborate le 
graduatorie degli aventi di-
ritto in base alle risorse di-
sponibili. Nel decreto Aiuti 

Bis,  anche  alla  luce  del  
boom di domande presenta-
te nei primi giorni, l�impor-
to totale del fondo Ë stato in-
nalzato da 10 a 25 milioni 
di euro. In base al reddito va-
ria il contributo, che va da 
un minimo di 200 a un mas-
simo di 600 euro. 

´Le domande sono molte 
sia a livello nazionale che li-
gure - spiega Mara Donatel-
la  Fiaschi,  presidente  
dell�Ordine degli  psicologi 
della  Liguria,  realt‡  con  
2600 iscritti all�albo, 250 al 
lavoro nel servizio pubblico 
- la pandemia ha fatto emer-
gere  disagi  che  gi‡  erano  
presenti, in certi casi acutiz-
zandoli: il bonus Ë un segna-
le importante, di attenzio-
ne ma Ë solo un primo pas-
so. La rete psicologica pub-
blica, che Ë presente da 40 
anni, va potenziata specie 
in  luoghi  chiave  come  le  
scuole per intercettare, da 
subito, ogni qualsiasi cam-
panello d�allarmeª. 

Un aspetto  buono  della  
pandemia c�Ë stato, afferma 
Fiaschi. Ed Ë questo: ́ La de-
stigmatizzazione del  disa-
gio psicologico. Si parla di 
pi˘  delle  problematiche,  
dalla necessit‡ di rivolgersi 
a specialisti. Sta maturan-
do, proprio dalla pandemia 
in avanti, la consapevolez-
za  del  diritto  alla  salute  
mentaleª.

I PROBLEMI PIŸ FREQUENTI

Fra Genova e la Liguria i di-
sturbi che la pandemia ha 
scatenato o amplificato ri-
guardano soprattutto ´pro-
blematiche alimentari, ag-
gressivit‡ autodiretta o ete-
rodiretta fra i ragazzi; inson-
nia, ansia, depressione fra 
gli adulti - spiega ancora la 
numero uno dell�Ordine re-
gionale degli psicologi - noi 
vediamo la situazione, sap-
piamo che il bisogno c�Ë e 
che Ë necessario mettere in 
campo una vera e propria re-
te. Non dobbiamo aspetta-
re il fatto di cronaca per por-
ci il problema, bisogna lavo-
rare sulla prevenzioneª. �
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IL CASO

S
trascichi  della  pande-
mia e long Covid della 
mente: il malessere psi-
cologico, in Liguria, ha 

numeri doppi nel post pande-
mia rispetto ai dati anteceden-
ti al 2019. E otto persone su 
dieci hanno sviluppato, pro-
prio dal 2020, con l�avvento 
del Covid 19, problemi psico-
logici  di  varia  natura.  Sono 
questi alcuni dei numeri ecla-
tanti  della ricerca effettuata 
su un campione di 630 liguri 
dal  Gruppo  Studi  Cognitivi  
fondato e guidato da Sandra 
Sassaroli. La stessa Sassaroli Ë 
direttrice  di  Studi  Cognitivi  
Formazione, realt‡ che coordi-
na un gruppo di scuole di spe-
cializzazione in  psicoterapia  
cognitiva e cognitivo o com-

portamentale con sedi a Bolza-
no, Firenze, Mestre, Milano, 
Modena, Rimini, San Benedet-
to del Tronto e nello stesso ca-
poluogo ligure, con 900 psico-
logi  e  medici  attualmente  
iscritti ai corsi ed Ë fondatrice 
di inTherapy.

Dei  630  liguri  che  hanno  

preso  parte  alla  rilevazione  
l�81,3 per cento Ë donna con 
un�et‡ compresa fra i 19 e gli 
85 anni. Il livello di scolarizza-
zione del campione abbraccia 
chi ha dalla licenzia media a 
chi ha master e scuole di spe-
cializzazione, ovvero ha intra-
preso e portato a termine un 
percorso di studi che arriva a 
21 anni di durata. L�80 per cen-
to dei partecipanti ha chiesto 
aiuto a uno psicologo. E il 20 
per cento ha cercato di rivol-
gersi al Sistema sanitario na-
zionale.

Le fasi di ricerca sono state 
diverse, abbracciando anche 
il periodo tra la prima e la se-
conda ondata pandemica del 
2020. E gi‡ allora, viene evi-
denziato nel report, ́ pi  ̆della 
met‡ dei partecipanti si collo-
cava in un�area di rischio ri-
spetto allo sviluppo di sintomi 

o disturbi depressivi e quasi 
un terzo dei partecipanti mani-
festavano un possibile distur-
bo da stress post traumatico le-
gato alla situazione pandemi-
caª.

Quante persone si sono ri-
volte almeno una volta a uno 
psicologo? Se nel 2019 su cen-
to persone intervistate 46 ri-
spondevano in modo afferma-
tivo, ovvero di essere andati al-
meno una volta dallo psicolo-
go, il dato Ë cresciuto di poco 
nel  2020  (al  48  per  cento)  
mentre  Ë  esploso  all�80  per  
cento nel 2021. A emergere 
maggiormente sono la sinto-
matologia ansiosa (nel 66 per 
cento dei casi), soprattutto di 
lieve o moderata entit‡.

E rispetto al periodo prima 
dell�emergenza? Nel 2021 pi  ̆
persone (il 42 per cento del 
campione) hanno dichiarato 
di aver maggior necessit‡ di 
supporto di uno psicologo per 
loro stessi o per i loro famiglia-
ri (nel 2020 questo dato era al 
36 per cento).

COME UNO TSUNAMI

´Gli effetti della pandemia at-
tuale possono essere parago-
nati agli effetti traumatici di 
emergenze dovute a catastro-
fi  naturali  o  eventi  causati  
dall�uomo come le guerre, e co-
me tali eventi sono destinati a 

creare un�onda lunga di disa-
gio  e  di  disturbi  psicologici  
che durer‡ molto e che interes-
ser‡ quote importanti della po-
polazioneª viene sottolineato 
nella ricerca del Gruppo Studi 
Cognitivi.

E se la pandemia ha inflitto 

colpi durissimi, anche la situa-
zione attuale, fra crisi econo-
mica e guerra, non aiuta.

Per quanto riguarda i giova-
ni la fotografia riporta dati na-
zionali:  ´Una  recente  me-
ta-analisi su 29 studi condotti 
su 80.879 giovani ha eviden-
ziato come la prevalenza dei 
sintomi di depressione e ansia 
sia raddoppiata. Lo studio ha, 
inoltre, evidenziato che soffri-
re di depressione durante l�in-
fanzia e l�adolescenza si asso-
cia da adulti a una peggiore sa-
lute non solo mentale, e a mag-
giori difficolt‡ sul piano rela-
zionale e della vita in genera-
leª.

Cosa  servirebbe  nel  post  
emergenza? ́ La esclusiva me-
dicalizzazione o la non rispo-
sta a problemi a forte compo-
nente psicologica produce un 
incremento dei costi sanitari e 
sociali, come acclarato da mol-
ti studi. Viceversa, una rispo-
sta pertinente, integrata e tem-
pestiva risulta fortemente vir-
tuosa dal punto di vista econo-
mico ed in grado di produrre 
risparmi effettivi, sul modello 
di quanto attivato in Inghilter-
ra con 6 mila psicoterapeuti e 
600 mila persone coinvolteª 
evidenziano dal Gruppo Studi 
Cognitivi. �

S.PED.
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4.585
sono i liguri che,
dal 25 luglio hanno 
presentato richiesta 
per il bonus psicologo

PuÚ chiedere 
il contributo chi ha 
un Isee non superiore 
ai 50 mila euro

´Gli effetti
sulla mente umana
di una pandemia
simili a quelli
di una catastrofe
o di una guerraª

600
euro Ë il contributo 
massimo ottenibile 
Il minimo Ë invece
pari a 200 euro

i contributi statali per pagare sedute e terapie 

Bonus psicologo, 4.600 le richieste
´Problemi ampliati dalla pandemiaª
CȅË tempo fino al 24 ottobre, ma pi˘ del 2,2 per cento dei liguri ha gi‡ presentato domanda allȅInps
LȅOrdine regionale: ´In crescita disturbi alimentari, aggressivit‡ fra i ragazzi e problemi di coppiaª

Una foto scattata in via degli Orefici durante la prima ondata di Covid BALOSTRO

Una corsia in piena pandemia

72%
lŽaumento di casi 
di depressione 
dopo lŽesplodere 
della pandemia

SANDRA SASSAROLI

FONDATRICE E PRESIDENTE 
DEL GRUPPO STUDI COGNITIVI 

Il risultati della ricerca condotta dal Gruppo Studi Cognitivi su 630 liguri

Stress, ansia e depressione:
´Il Covid come uno tsunami,
danni prolungati nel tempoª
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FARMACIE

Il reparto Infettivi dellȅospedale Santȅ Andrea

Paolo Ardito / LA SPEZIA 

Primo  caso  di  vaccino  delle  
scimmie alla Spezia. Un ragaz-
zino di 15 anni Ë risultato positi-
vo al test, ma le sue condizioni 
non destano preoccupazione, 
al punto che i medici hanno de-
ciso di non sottoporlo alle tera-
pie antivirali, nÈ di ricoverarlo 
nel reparto Infettivi dell�ospe-
dale Sant�Andrea.  CosÏ  ora il  
giovane  studente  Ë  ritornato  
nella sua abitazione, ma deve 
restare in isolamento per non 
contagiare i parenti che convi-
vono con lui. 

Il  campanello  d�allarme  Ë  
squillato un paio di giorni fa 
quando il giovane ha accusato 
qualche linea di febbre e in alcu-
ne parti del corpo erano spunta-
te delle vesciche tipiche del va-
iolo. Ma soprattutto aveva de-
stato  l�attenzione  dei  medici  
del reparto Infettivi, diretto dal-

la dottoressa Stefania Artioli, il 
fatto che il giovane era stato ne-
gli Stati Uniti d�America recen-
temente e  aveva frequentato 
un parente poi risultato positi-
vo proprio al vaiolo delle scim-
mie. A quel punto Asl5 ha fatto 
scattare la profilassi e il ragaz-
zo Ë stato subito sottoposto a 
tampone alle vesciche. Ieri Ë ar-
rivato il responso che ha confer-
mato il contagio. Per fortuna il 
paziente ha accusato soltanto 
qualche linea di febbre per cir-
ca un�ora e poi pi  ̆nulla. CosÏ lo 
staff medico ha deciso di non 
sottoporlo alle terapie antivira-
li.  Al  momento le condizioni  
del ragazzo non destano preoc-
cupazione anche perchÈ si trat-
ta di un fisico giovane e forte 
che secondo i medici potr‡ su-
perare la patologia senza alcu-
na complicazione anche se vie-
ne tenuto sempre sotto stretta 
osservazione. Adesso bisogne-

r‡ attendere che si formino le 
croste sulle vesciche e che cada-
no prima di considerare il giova-
ne guarito. 

Ieri sera Ë stato il presidente 
del  consiglio  regionale Gian-
marco Medusei a diffondere la 
notizia del contagio. ́ » stato ve-
rosimilmente identificato nella 
provincia della Spezia un caso 
di  vaiolo  delle  scimmie  -  ha  
scritto l�esponente della Lega -. 
Il giovane paziente non presen-
ta sintomi gravi.  La maggior 
parte dei casi finora hanno pre-
sentato sintomi lievi quindi nes-
sun allarmismo, nessuna corsa 
al Pronto soccorso, ma se entra-
te in contatto con un paziente 
sospetto, soprattutto se prove-
niente da Paesi esteri con molti 
casi di vaiolo delle scimmie e se 
si hanno sintomi particolari, Ë 
opportuno informare subito il 
proprio medicoª. �
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firmato il protocollo operativo dȅintesa

Integrazione scolastica
degli alunni disabili
Accordo Asl-Provincia

il bollettino

Due persone decedute per Covid
Sono cinquanta i ricoverati

NUMERO UNICO
EMERGENZE 112

FARMACIE APERTE 

24 ORE SU 24

La Spezia:
Della Marina, via Buonviag-
gio
Sarzana
Piola, via Mazzini
Lerici
Ghigliazza, via Mantegazza 
(San Terenzo)
Porto Venere
Balzarotti, via Roma (Le Gra-
zie)
Vezzano Ligure e Arcola
Tonelli, (Romito)
Levanto
Zoppi, via Garibaldi
Val di Vara
Orlando, (Pignone)
Varese Ligure

Basteri
Luni
Di Luni, via Brodolini
S. Stefano Magra 
Salvan

OSPEDALI

La Spezia
SantȅAndrea 0187-533.111
Sarzana
San Bartolomeo 0187-6041
Levanto
San NicolÚ 0187-800.409 
e 410

GUARDIA MEDICA :

Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo 
alle 8 del giorno successivo al 
festivo: 0187-026198

Guardia medica dentistica
(festivi ore 9-18): 
0187-515715

LA SPEZIA

Asl5 ha aderito al Protocol-
lo operativo d�intesa con la 
Provincia  per  l�integrazio-
ne scolastica degli alunni di-
sabili della provincia. 

Rispetto agli anni passati 
ci sono importanti novit‡ in-
trodotte  dalla  normativa  
che hanno reso necessaria 
una  revisione  profonda  
dell�accordo  che  implica  
l�avvio di nuovi tavoli tecni-
ci di lavoro finalizzati alla 
stesura di un nuovo testo.

´Data la portata, la revi-
sione del  documento non 
sar‡ approvata entro l�av-
vio  dell�anno  scolastico  o  
spiega Asl5 - C�Ë comunque 
la necessit‡ - anche in assen-
za  di  un  Accordo  di  pro-
gramma - di dare continui-
t‡ ai servizi da rendersi nel 
corrente  anno  scolastico  
agli alunni disabili residen-
ti provinciaª. 

Per questo,  visto che lo 
scorso anno era stato defini-
to uno specifico protocollo 
operativo  tra  provincia,  

Asl5 e Ufficio scolastico pro-
vinciale che aveva consenti-
to il raggiungimento degli 
obiettivi  di  integrazione  
scolastica e diritto agli stu-
dio degli  studenti  disabili  
che frequentano la scuola 
secondaria  Ë  stato  sotto-
scritto l�accordo e designa-
to l�assistente sociale Fran-
cesca Cabano della struttu-
ra di Neuropsichiatria infan-
tile di Asl5 e dell�educatrice 
professionale Agnese Gian-
grasso della struttura Disa-
bili  del  distretto  18  quali  
rappresentanti al tavolo tec-
nico provinciale. La validit‡ 
del nuovo accordo Ë fino al 
31 dicembre del 2023 ed Ë 
rinnovabile.

Nel concreto gli enti inte-
ressati si impegnano a dele-
gare i propri rappresentan-
ti nel Tavolo tecnico provin-
ciale,  finalizzato  alla  pro-
grammazione  degli  inter-

venti gi‡ previsti nel previ-
gente Accordo di Program-
ma e a partecipare alle atti-
vit‡ dei tavoli  conferendo 
ogni  apporto  utile  per  la  
condivisione  di  obiettivi,  
metodi e informazioni.

La definizione degli inter-
venti Ë definita nei limiti di 
spesa autorizzati dalla Pro-
vincia, assicurando l�inizio 
delle attivit‡ in concomitan-
za con l�avvio dell�anno sco-
lastico. 

Fermo restando la valuta-
zione del progetto educati-
vo individuale,  i  criteri  di  
programmazione degli in-
terventi  relativi  all�eroga-
zione del  servizio di  assi-
stenza scolastica specialisti-
ca si differenziano nei casi 
di alunni con handicap gra-
ve  e  alunni  con  handi-
cap.�

S.COLL.
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Il virus continua ad arretra-
re, ma purtroppo a causa del 
Covid anche ieri in provin-
cia sono decedute due perso-
ne. Si tratta di due uomini, 
uno di  79  anni  ricoverato  
all�ospedale della Spezia e 
l�altro di 86 che si trovava 

all�ospedale  San  Bartolo-
meo di Sarzana. I sanitari di 
Asl5 in servizio nei due ospe-
dali della provincia hanno 
fatto tutto il possibile per sal-
varli, ma purtroppo Ë stato 
inutile.

Negli ospedali locali i rico-

verati sono 50, due in pi˘ ri-
spetto al giorno prima. All�o-
spedale di Sarzana ci sono 
47 persone positive ricove-
rate  e  altre  tre  si  trovano  
all�ospedale  della  Spezia.  
Asl5 ha refertato 235 nuovi 
tamponi positivi, mentre at-
tualmente gli spezzini affet-
ti da coronavirus sono scesi 
a 1760. La variante Omicron 
5  Ë  molto  contagiosa,  ma  
per fortuna la maggior parte 
degli infettati non ha sinto-
mi importanti. Ma non biso-
gna abbassare la guardia. 

la conferma dei medici del santȅandrea

Vaiolo delle scimmie,
il primo contagiato
Ë un ragazzo di 15 anni
Il giovane era rientrato da una vacanza negli Stati Uniti
» in isolamento a casa, ma le sue condizioni non sono gravi
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Silvia Pedemonte

Quasi 4600 liguri hanno gi‡ 
presentato  la  domanda  
all�Inps per ottenere il bo-
nus psicologo. Significa, a 
oggi, che ogni 338 abitanti 
della nostra regione uno ha 
gi‡ inoltrato la richiesta all�I-
stituto nazionale di  previ-
denza sociale per  avere il  
contributo sulle spese relati-
ve a sessioni di  psicotera-
pia. Un dato significativo so-
prattutto se si pensa che la fi-
nestra per richiedere il so-
stegno Ë stata aperta meno 
di un mese fa, lo scorso 25 lu-
glio e andr‡ avanti fino al 24 
ottobre.

La pandemia, ma anche 
la crisi economica e la guer-

ra della Russia contro l�U-
craina, hanno acuito condi-
zioni di depressione, ansia, 
stress, fragilit‡ psicologica. 
Gli specialisti parlano di psi-
copandemia: il Covid o an-
che in chi non lo ha contrat-
to fisicamente o ha lasciato 
strascichi pesanti. Una sor-
ta di vero e proprio long Co-
vid  della  mente  che  sta  
creando  problemi  a  una  
grande quantit‡ di persone. 
Secondo lo studio dell�Ordi-

ne degli psicologi di inizio 
2022 dal periodo pre pande-
mico a oggi ´i problemi di 
coppia sono cresciuti del 49 
per cento, le difficolt‡ nel re-
lazionarsi con i figli sono au-
mentate del 40 per cento, 
l�ansia Ë aumentata nell�83 
per cento dei casi e la depres-
sione nel 72 per centoª. Da-
ti  che  si  ritrovano,  senza  
grosse senza grosse varia-
zioni, anche a Genova e in Li-
guria. Fra i pi˘ colpiti ci so-

no i giovani e i giovanissimi, 
divisi tra problematiche ali-
mentari,  disturbi  di  tipo  
neuropsichiatrico e proble-
mi  dell�adattamento  com-
portamentale  o  relaziona-
le.

OLTRE 204 MILA IN ITALIA

´A livello nazionale le do-
mande di contributo sono 
state, a oggi, 204.206 mila o 
afferma Paolo Sardi, diretto-
re regionale dell�Inps o men-

tre a livello ligure sono state 
4.585 - A una prima analisi 
possiamo dire che l�impatto 
in Liguria Ë leggermente in-
feriore rispetto al dato na-
zionale: in Liguria sono sta-
te presentate il 2,2 per cen-
to  delle  domande  totali  
mentre la popolazione ligu-
re Ë il 2,7 per cento, circa, di 
quella nazionale. La proce-
dura sta funzionando e, al 
momento, non abbiamo in-
contrato difficolt‡ da parte 

degli utentiª. Il bonus Ë de-
stinato ai cittadini con Isee - 
l�Indicatore  della  situazio-
ne economica equivalente - 
fino a 50 mila euro. L�obietti-
vo Ë quello di sostenere le 
spese di assistenza psicolo-
gica: alla scadenza del ter-
mine  delle  presentazione  
delle domande (il 24 otto-
bre) verranno elaborate le 
graduatorie degli aventi di-
ritto in base alle risorse di-
sponibili. Nel decreto Aiuti 

Bis,  anche  alla  luce  del  
boom di domande presenta-
te nei primi giorni, l�impor-
to totale del fondo Ë stato in-
nalzato da 10 a 25 milioni 
di euro. In base al reddito va-
ria il contributo, che va da 
un minimo di 200 a un mas-
simo di 600 euro. 

´Le domande sono molte 
sia a livello nazionale che li-
gure - spiega Mara Donatel-
la  Fiaschi,  presidente  
dell�Ordine degli  psicologi 
della  Liguria,  realt‡  con  
2600 iscritti all�albo, 250 al 
lavoro nel servizio pubblico 
- la pandemia ha fatto emer-
gere  disagi  che  gi‡  erano  
presenti, in certi casi acutiz-
zandoli: il bonus Ë un segna-
le importante, di attenzio-
ne ma Ë solo un primo pas-
so. La rete psicologica pub-
blica, che Ë presente da 40 
anni, va potenziata specie 
in  luoghi  chiave  come  le  
scuole per intercettare, da 
subito, ogni qualsiasi cam-
panello d�allarmeª. 

Un aspetto  buono  della  
pandemia c�Ë stato, afferma 
Fiaschi. Ed Ë questo: ́ La de-
stigmatizzazione del  disa-
gio psicologico. Si parla di 
pi˘  delle  problematiche,  
dalla necessit‡ di rivolgersi 
a specialisti. Sta maturan-
do, proprio dalla pandemia 
in avanti, la consapevolez-
za  del  diritto  alla  salute  
mentaleª.

I PROBLEMI PIŸ FREQUENTI

Fra Genova e la Liguria i di-
sturbi che la pandemia ha 
scatenato o amplificato ri-
guardano soprattutto ´pro-
blematiche alimentari, ag-
gressivit‡ autodiretta o ete-
rodiretta fra i ragazzi; inson-
nia, ansia, depressione fra 
gli adulti - spiega ancora la 
numero uno dell�Ordine re-
gionale degli psicologi - noi 
vediamo la situazione, sap-
piamo che il bisogno c�Ë e 
che Ë necessario mettere in 
campo una vera e propria re-
te. Non dobbiamo aspetta-
re il fatto di cronaca per por-
ci il problema, bisogna lavo-
rare sulla prevenzioneª. �
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IL CASO

S
trascichi  della  pande-
mia e long Covid della 
mente: il malessere psi-
cologico, in Liguria, ha 

numeri doppi nel post pande-
mia rispetto ai dati anteceden-
ti al 2019. E otto persone su 
dieci hanno sviluppato, pro-
prio dal 2020, con l�avvento 
del Covid 19, problemi psico-
logici  di  varia  natura.  Sono 
questi alcuni dei numeri ecla-
tanti  della ricerca effettuata 
su un campione di 630 liguri 
dal  Gruppo  Studi  Cognitivi  
fondato e guidato da Sandra 
Sassaroli. La stessa Sassaroli Ë 
direttrice  di  Studi  Cognitivi  
Formazione, realt‡ che coordi-
na un gruppo di scuole di spe-
cializzazione in  psicoterapia  
cognitiva e cognitivo o com-

portamentale con sedi a Bolza-
no, Firenze, Mestre, Milano, 
Modena, Rimini, San Benedet-
to del Tronto e nello stesso ca-
poluogo ligure, con 900 psico-
logi  e  medici  attualmente  
iscritti ai corsi ed Ë fondatrice 
di inTherapy.

Dei  630  liguri  che  hanno  

preso  parte  alla  rilevazione  
l�81,3 per cento Ë donna con 
un�et‡ compresa fra i 19 e gli 
85 anni. Il livello di scolarizza-
zione del campione abbraccia 
chi ha dalla licenzia media a 
chi ha master e scuole di spe-
cializzazione, ovvero ha intra-
preso e portato a termine un 
percorso di studi che arriva a 
21 anni di durata. L�80 per cen-
to dei partecipanti ha chiesto 
aiuto a uno psicologo. E il 20 
per cento ha cercato di rivol-
gersi al Sistema sanitario na-
zionale.

Le fasi di ricerca sono state 
diverse, abbracciando anche 
il periodo tra la prima e la se-
conda ondata pandemica del 
2020. E gi‡ allora, viene evi-
denziato nel report, ́ pi  ̆della 
met‡ dei partecipanti si collo-
cava in un�area di rischio ri-
spetto allo sviluppo di sintomi 

o disturbi depressivi e quasi 
un terzo dei partecipanti mani-
festavano un possibile distur-
bo da stress post traumatico le-
gato alla situazione pandemi-
caª.

Quante persone si sono ri-
volte almeno una volta a uno 
psicologo? Se nel 2019 su cen-
to persone intervistate 46 ri-
spondevano in modo afferma-
tivo, ovvero di essere andati al-
meno una volta dallo psicolo-
go, il dato Ë cresciuto di poco 
nel  2020  (al  48  per  cento)  
mentre  Ë  esploso  all�80  per  
cento nel 2021. A emergere 
maggiormente sono la sinto-
matologia ansiosa (nel 66 per 
cento dei casi), soprattutto di 
lieve o moderata entit‡.

E rispetto al periodo prima 
dell�emergenza? Nel 2021 pi  ̆
persone (il 42 per cento del 
campione) hanno dichiarato 
di aver maggior necessit‡ di 
supporto di uno psicologo per 
loro stessi o per i loro famiglia-
ri (nel 2020 questo dato era al 
36 per cento).

COME UNO TSUNAMI

´Gli effetti della pandemia at-
tuale possono essere parago-
nati agli effetti traumatici di 
emergenze dovute a catastro-
fi  naturali  o  eventi  causati  
dall�uomo come le guerre, e co-
me tali eventi sono destinati a 

creare un�onda lunga di disa-
gio  e  di  disturbi  psicologici  
che durer‡ molto e che interes-
ser‡ quote importanti della po-
polazioneª viene sottolineato 
nella ricerca del Gruppo Studi 
Cognitivi.

E se la pandemia ha inflitto 

colpi durissimi, anche la situa-
zione attuale, fra crisi econo-
mica e guerra, non aiuta.

Per quanto riguarda i giova-
ni la fotografia riporta dati na-
zionali:  ´Una  recente  me-
ta-analisi su 29 studi condotti 
su 80.879 giovani ha eviden-
ziato come la prevalenza dei 
sintomi di depressione e ansia 
sia raddoppiata. Lo studio ha, 
inoltre, evidenziato che soffri-
re di depressione durante l�in-
fanzia e l�adolescenza si asso-
cia da adulti a una peggiore sa-
lute non solo mentale, e a mag-
giori difficolt‡ sul piano rela-
zionale e della vita in genera-
leª.

Cosa  servirebbe  nel  post  
emergenza? ́ La esclusiva me-
dicalizzazione o la non rispo-
sta a problemi a forte compo-
nente psicologica produce un 
incremento dei costi sanitari e 
sociali, come acclarato da mol-
ti studi. Viceversa, una rispo-
sta pertinente, integrata e tem-
pestiva risulta fortemente vir-
tuosa dal punto di vista econo-
mico ed in grado di produrre 
risparmi effettivi, sul modello 
di quanto attivato in Inghilter-
ra con 6 mila psicoterapeuti e 
600 mila persone coinvolteª 
evidenziano dal Gruppo Studi 
Cognitivi. �

S.PED.
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4.585
sono i liguri che,
dal 25 luglio hanno 
presentato richiesta 
per il bonus psicologo

PuÚ chiedere 
il contributo chi ha 
un Isee non superiore 
ai 50 mila euro

´Gli effetti
sulla mente umana
di una pandemia
simili a quelli
di una catastrofe
o di una guerraª

600
euro Ë il contributo 
massimo ottenibile 
Il minimo Ë invece
pari a 200 euro

i contributi statali per pagare sedute e terapie 

Bonus psicologo, 4.600 le richieste
´Problemi ampliati dalla pandemiaª
CȅË tempo fino al 24 ottobre, ma pi˘ del 2,2 per cento dei liguri ha gi‡ presentato domanda allȅInps
LȅOrdine regionale: ´In crescita disturbi alimentari, aggressivit‡ fra i ragazzi e problemi di coppiaª

Una foto scattata in via degli Orefici durante la prima ondata di Covid BALOSTRO

Una corsia in piena pandemia

72%
lŽaumento di casi 
di depressione 
dopo lŽesplodere 
della pandemia

SANDRA SASSAROLI

FONDATRICE E PRESIDENTE 
DEL GRUPPO STUDI COGNITIVI 

Il risultati della ricerca condotta dal Gruppo Studi Cognitivi su 630 liguri

Stress, ansia e depressione:
´Il Covid come uno tsunami,
danni prolungati nel tempoª
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Francesca Forleo

Centocinque  farmaciste  e  
farmacisti cercasi per un pri-
mo contratto da dipendente 
neo laureato: 1. 500/1. 600 
euro netti al mese, secondo 
l�Ordine dei farmacisti, con 
14 mensilit‡, i festivi e pro-
spettive di carriera sempre 
pi˘ varie. Ma i laureati non 
ci sono. CosÏ, i posti indicati 
alla Regione come fabbiso-
gno per le 600 farmacie ligu-
ri nel 2022, secondo una sti-
ma del presidente dell�Ordi-
ne dei farmacisti di Genova, 
Giuseppe Castello,  rischia-
no di non venire coperti. 

Sono 105 anche gli  stu-
denti che, ogni anno, potreb-
bero frequentare il corso di 
Laurea in Farmacia dell�Uni-
versit‡ di Genova: ma Ë da 
tempo che la quota non vie-
ne raggiunta. Nel 2021, era-
no 62 gli studenti di Farma-
cia e 75 quelli del corso di 
Chimica e tecnologie farma-
ceutiche che, pure, d‡ acces-
so alla professione.

Il saldo degli studenti di 
Farmacia sconta anche il fe-
nomeno dell�abbandono tra 
il primo e il secondo anno da 

parte delle aspiranti matri-
cole  di  Medicina:  chi  non 
passa  il  test  per  accedere  
agli studi medici dal primo 
anno ripiega su quelli farma-
ceutici, comunque a nume-
ro chiuso, per ritentare l�an-
no successivo. 

´L�unica occasione in cui 
siamo riusciti ad aumentare 
gli iscritti Ë stato quando si Ë 
aperto l�accesso togliendo il 
numero chiuso o osserva la 
direttrice del dipartimento 

di Farmacia, Silvia Scheno-
ne o ma, anche in quel caso, 
abbiamo avuto un massic-
cio abbandono tra il primo e 
il secondo anno (sempre in 
favore di Medicina). Il saldo 
negativo,  poi,  incide  sulle  
valutazioni  del  ministero.  
Inoltre, siamo un piccolo di-
partimento, con 41 docenti, 
non potremmo gestire la fre-
quenza  di  200  studenti  
all�annoª. 

LE SOLUZIONI IN CAMPO

Ai primi di settembre, il te-
ma della carenza di farmaci-
sti finir‡ all�attenzione del 
rettore Federico Delfino che 
incontrer‡ proprio la diret-
trice Schenone per elabora-
re nuove strategie per attrar-
re pi˘ studenti. Intanto, gi‡ 
in questi mesi, il dipartimen-
to e i farmacisti hanno mes-
so in campo le prime soluzio-
ni tampone per il problema. 
Il presidente dell�Ordine di 
Genova, Giuseppe Castello, 
lavora  per  potenziare  le  
azioni di orientamento sugli 
studenti delle superiori gi‡ 
a partire dal prossimo salo-
ne  Orientamenti,  in  pro-
gramma a novembre. ´I ra-

gazzi  devono  sapere  che  
con tutti i nuovi servizi delle 
farmacie  le  prospettive  di  
carriera sono cresciute: tra 
le farmacie delle multinazio-
nali e quelle aperte in socie-
t‡  da  colleghi,  si  cercano  

non solo dipendenti al pri-
mo incarico ma anche diret-
toriª. 

E il dipartimento si Ë ado-
perato per rimodulare la di-
stribuzione  dei  crediti  nel  
corso dei 5 anni di studi del 
corso di laurea in Farmacia. 
´Abbiamo pensato di rende-
re pi˘ scorrevole il percorso 
di studi alleggerendo il pri-
mo anno, diminuendo i cre-
diti obbligatori e distribuen-
doli  negli  anni  successivi  
quando  gli  studenti  sono  
pi˘ formati e solidiª, chiude 
Schenone.�

© RIPRODUZIONE RISERVATA

I nodi della sanit‡ 

Elena Lancillotti nella farmacia genovese di via Assarotti. Sotto, code per il tampone davanti a una farmacia

Allarme in Liguria:
non si trovano
pi˘ farmacisti
Mancano laureati
Il personale necessario Ë superiore agli iscritti allȅUniversit‡
I posti vacanti oggi sono 105. Patto tra Regione e Ateneo

310
le farmacie di Genova, 
circa 600 quelle liguri. 
Moltissime quelle che 
cercano collaboratori

1500
euro sono lo stipendio 
netto per un neo 
laureato alla prima 
esperienza in farmacia
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Ricoverato al Sant’Andrea,
aspetta da una settimana di es-
sere sottoposto a un intervento
chirurgico ma le sale operatorie
sono sempre piene, e così da al-
lora è costretto al digiuno, ali-
mentato solo da flebo in modo
tale da essere pronto a sostene-
re l’operazione qualora si libe-
rasse un posto. Una vicenda dai
contorni paradossali, quella che
sta vivendo sulla propria pelle
all’ospedale della Spezia un qua-
rantenne residente a Beverino.
Una storia emersa grazie alla te-
stimonianza-denuncia della ma-
dre del quarantenne, Clelia Can-
navò, che ha scritto anche una
dura lettera alla direzione sanita-
ria di Asl5 nella speranza di tro-
vare una risposta ai tanti interro-

gativi di una vicenda che, inizia-
ta la scorsa settimana, ancora
non ha trovato una positiva con-
clusione. ù
«Mercoledì scorso (10 agosto;
ndr), alle 22, mio figlio Walter Si-
monini è stato trasportato con
l’ambulanza da Beverino al Pron-
to soccorso del Sant’Andrea
per una colica causata da un cal-
colo alla coleciste. È stato quin-
di ricoverato, in appoggio, al re-
parto di Otorinolaringoiatria in
attesa dell’intervento da parte
della Chirurgia – spiega Clelia
Cannavò –. Ogni mattina, da
quel giorno, non gli è stato dato
il cibo, sia perché gli avrebbe
procurato altro dolore, sia per-
ché doveva tenersi pronto nel
caso in cui si fosse liberata la sa-
la operatoria per eseguire l’inter-
vento. Quindi – prosegue la si-
gnora – è da giovedì scorso che
è tenuto, non in osservazione,
ma a digiuno in attesa che si li-
beri per un posto. Gli viene som-
ministrata (e non sempre) una
flebo per evitare la disidratazio-
ne, e basta». Una situazione diffi-
cile, che ha avuto un prologo
già martedì 9, quando il quaran-
tenne beverinese fu dimesso

dal pronto soccorso, dove si era
recato per il medesimo proble-
ma di salute. Poi però la situazio-
ne è peggiorata, costringendo
l’uomo al ricovero in attesa di
un’operazione che tuttavia, a
oggi, ancora non è stato possibi-
le effettuare, pare a causa delle
sale operatorie sempre piene.
Un’attesa che però è diventata
snervante col passare dei gior-
ni, aggravata dal fatto che l’uo-
mo è a digiuno, alimentato solo
con sostanze via flebo.
«Sono trascorsi sette giorni –
afferma la madre –, sette giorni
contati non in giorni, ma in ore,
attraverso le speranze degli in-
fermieri: ‘Vedrai che oggi ti chia-
meranno’. Questa attesa è sner-
vante per me, madre, ma soprat-
tutto per mio figlio che sa di po-
ter essere chiamato da un mo-
mento all’altro e conta anche i
minuti. Quanto deve durare que-
st’agonia? A quanto pare nessu-
no sa dare una risposta: è possi-
bile?». La vicenda è approdata
ben presto anche sui social net-
work, dove sono state molte le
persone che hanno mostrato la
propria solidarietà al quaranten-
ne ricoverato e alla madre.
«Non ci sono parole» e «Vergo-
gna» i commenti più ricorrenti
al racconto della donna.

Matteo Marcello

I nodi della sanità

Adigiunodasette giorni
inattesadiunintervento
L’incredible vicenda di un 42enne di Beverino parcheggiato in reparto
Soffre di calcoli alla colecisti. Operazione rinviata per le sale sempre occupate

IL CASO

Il racconto
fatto dalla madre
dell’uomo ricoverato
fa il giro dei social
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«Nessun investimento sul per-
sonale». A puntare il dito contro
il piano triennale del personale
in Asl5 è il consigliere regionale
del Pd , Davide Natale (nella fo-
to)– «Se paragoniamo i numeri
del personale cessato nei primi
6 mesi del 2022, come indicati
dalla relazione che accompa-
gna il fabbisogno del personale
Asl 5 per il prossimo triennio,
con quello delle assunzioni, rife-
rite al solito periodo, sembra
che ci sia stata una valanga di
assunzioni, 63 dipendenti cessa-
ti a fronte di 197 assunti. Però se
andiamo a leggere come vengo
fuori questi numeri mi viene da
dire che anche la più spinta pro-

paganda si scontra con la realtà
dei fatti. Nelle assunzioni sono
conteggiati, ovviamente, gli
Oss assunti (126) e nelle cessa-
zioni non sono conteggiati per-
ché frutto di un appalto gli Oss
che non lavorano più per l’Asl 5,
che tra le altre cose erano più
delle 126 assunte (159 operato-

ri). Se facciamo bene i calcoli
anche nel 2022 vi è una riduzio-
ne di personale... In fin dei conti
come poteva esserci un incre-
mento di personale se vi è una
riduzione della spesa per il per-
sonale?».
Proprio partendo dai numeri, il
consigliere sottolinea come si
possa parlare di rafforzamento
degli organici e aggiunge – «Si
prevede esclusivamente la co-
pertura del turn over, dove sta il
rilancio della nostra sanità? So-
lo nelle continue dichiarazioni
che accompagnano le annuncia-
zioni che non hanno mai rispon-
denze nella realtà...» E su gli
operatorio socio sanitari spiega
– «Durante l’ultima audizione
dei rappresentanti degli Oss in
conferenza dei capigruppo del
consiglio regionale, i vertici del-
la direzione della sanità regiona-
le avevano detto che i numeri
delle assunzione degli Oss, nel
triennio 2022-2024, potevano
essere maggiori rispetto a quelli
previsti ma che l’esatta portata

sarebbe stabilità solo con l’ap-
provazione del fabbisogno trien-
nale.
Da una prima lettura del piano
emerge che per gli anni 2023 e
2024 sono previste altre 60 as-
sunzione di operatori socio-sani-
tari. Ora che i numeri sono chia-
ri si apra immediatamente il ta-
volo con le organizzazioni sinda-
cali e si utilizzi la norma Rosso-
mando per stabilizzarne il più
possibile. La Giunta esca allo
scoperto e si assuma la respon-
sabilità dei numeri delle nuove
assunzioni. Dietro ai numeri ci
sono persone e famiglie che at-
tendono risposte e certezze per
il loro futuro. Sono convinto
che per rendere maggiormente
attraente la nostra sanità serva
un deciso cambio di passo. Ba-
sta con le risorse gettate nei
“gettoni” per coprire i turni va-
canti dovuto alla mancanza di
personale. Si usino quelle centi-
naia di migliaia di euro per assu-
mere e stabilizzare il persona-
le».

LA SPEZIA

Ieri mattina si sono ripresentati
in banca per riscuotere l’antici-
po di cassa integrazione e si so-
no sentiti rispondere per l’enne-
sima volta picche. A finire strito-
lati nelle maglie della burocra-
zia sono gli operatori sociosani-
tari che da maggio Coopservice
ha lasciato a casa e che, ad og-
gi, sono ancora senza un soste-
gno economico per pagare bol-
letta, affitto, comprare le medi-
cine e cibo da mettere in tavola.
Una situazione che ha dell’in-
credibile soprattutto se si pensa
al continuo rimpallo di responsa-
bilità tra Filse, banca Carige e
Coopservice e nessuna soluzio-
ne all’orizzonte. A fare le spese
di questa situazione i 104 Oss.
«L’anticipo della cassa integra-
zione per le operatrici spezzine
di Coopservice è ancora blocca-
to, le lavoratrici e i lavoratori
non hanno ancora percepito un
euro – scrivono Luca Comiti, se-
gretario generale della Cgil e Da-
niele Lombardo, segretario del-
la Funzione Pubblica Cgil La
Spezia –. Si è creato un impasse
burocratico tra Filse, Banca Cari-
ge e Coopservice che impedi-
sce l’erogazione degli anticipi,
con grave danno per i lavorato-
ri. Molti di loro non riescono a
pagare affitti e bollette. Faccia-
mo un appello a tutti gli attori in
campo affinché si parlino e col-
laborino, invece di rimpallarsi le

responsabilità. Estendiamo l’ap-
pello anche al Sindaco Peracchi-
ni ed al Presidente Toti, ai quali
chiediamo un intervento imme-
diato. Non bisogna lasciare nul-
la di intentato affinché questa si-
tuazione si sblocchi». E di paro-
le ne hanno messe davvero tan-
te in campo in questo continuo
rimpallo. L’unica cosa che man-

ca allo stato attuale delle cose
sono i fatti. E soprattutto qualcu-
no che dica cosa manca effetti-
vamente per sanare la situazio-
ne.
«Il tre agosto quando siamo an-
dati in Regione a parlare con
l’assessore Berrino c’era stato
detto che il problema era il mo-
dello SR 41 – spiega Luca Comiti
– . Poi andando a spulciare nella
normativa abbiamo visto che è
superato. E il problema a quel
punto sembrava risolto». Ma
non era ancora finita. Alcuni dei
lavoratori rimasti a casa doveva-
no ancora ricevere i cedolini
senza i quali è impossibile ri-
scuotere. «Qui Coopservice
avrebbe dovuto essere più solle-
cita – ha aggiunto Comiti –. Ma
poi quando alcuni si sono pre-
sentati con i cedolini in banca
non hanno potuto comunque ri-
scuotere. Mi domando se il pro-
blema non sia di alcune filiali
dell ’Istituto di credito...» Ora
quello che i sindacalisti chiedo-
no è di smetterla con questo ver-
gognoso balletto e di trovare il
nodo della questione e scioglier-
lo una volta per tutte. A casa ci
sono 104 famiglie che faticano
a mettere in tavola il cibo, a pa-
gare l’affitto e le bollette e tra di
essi c’è anche chi ha un mutuo
da pagare.

Anna M. Zebra

I nodi della sanità

Natale: «In Asl 5 non ci sarà nessun investimento sul personale»
Il consigliere regionale del Pd
critica il piano triennale
dell’azienda e chiede
di fare chiarezza

«Basta rimpalli, pagate l’anticipo agli oss»
Da maggio senza stipendio e in attesa della “cassa“. Tante famiglie in difficoltà. Appello di Cgil al sindaco Peracchini e al presidente Toti

Protesta degli oss esclusi dal
concorso. In basso il segretario
generale Cgil Luca Comiti

LA REPLICA

«Nessun sopruso
agli allevatori»
Il sindaco di Sesta Godano
aveva lanciato un affondo
contro le strutture dell’Asl

«Non esiste alcun
‘sopruso’ che viene
perpetrato da questa
pubblica amministrazione
nei confronti degli
allevatori, ma soltanto
l’applicazione di
normative comunitarie e
nazionali da parte
dell’autorità competente
locale con contestuale
applicazione delle misure
che sono previste dalle
normative specifiche di
settore o dal tariffario
della Regione Liguria,
recentemente
approvato». Non tarda ad
arrivare la replica
dell’Asl5 all’affondo del
sindaco di Sesta Godano,
Marco Traversone, che in
una lettera indirizzata al
presidente della
Provincia Pierluigi
Peracchini e al direttore
generale di Asl5, Paolo
Cavagnaro, aveva
lanciato l’affondo contro
il comportamento della
struttura di Sanità
animale di Asl5, che a suo
dire avrebbe preso di
mira le aziende di
allevamento della vallata
del Vara.
L’Asl, nel sottolineare
come dalla lettera del
sindaco venga
«rappresentata
un’immagine distorta
della Struttura complessa
Sanità animale», spiega
che «tutti i controlli
ufficiali vengono condotti
nel rispetto delle norme e
delle procedure con
rilascio agli interessati di
atti ufficiali, verso i quali
chiunque può ricorrere
con le modalità e i tempi
previsti dalle norme
stesse. Non è corretto
affermare che si
contestano subito le
sanzioni senza il ‘previo
ammonimento’, in quanto
da tempo la struttura
applica il previsto istituto
della diffida nei casi in cui
questo è consentito». La
direzione aziendale,
sottolinea che «è compito
di tutte le istituzioni,
sindaci compresi, far
rispettare le norme
nazionali e regionali».
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Meteo in Liguria supersorveglia-
to per l’evoluzione, oggi, dell’al-
lerta gialla che Arpal ha emes-
so, per temporali, su tutta la re-
gione,  dalla  mezzanotte  fino  
(per ora) alle 15.

Ecco perché si prevede un su-
perlavoro per la centrale opera-
tiva della Protezione civile, che 
è aperta da mezzanotte e fino al 
cessato allerta, pronta a recepi-
re  tutti  gli  aggiornamenti  dei  
previsori di Arpal. 

I meteorologi ieri non nascon-
devano attenzione per  gli  svi-
luppi della situazione nella gior-
nata di oggi, soprattutto dal po-
meriggio in poi. Innanzitutto sa-
rà possibile un prolungamento 
dell’allerta, e poi dovrà essere ri-

valutato con i modelli di questa 
mattina il colore stesso dell’al-
lerta, che potrebbe trasformar-
si in arancione, per la complessi-
tà degli eventi che potrebbero 
profilarsi e già ieri alcuni model-
li prevedevano la possibilità di 
eventi, puntuali, ma con preci-
pitazioni molto forti.

Come dimostrato anche nelle 
ultime ore, la situazione è piut-
tosto instabile e l’evoluzione va 
seguita ora per ora, proprio per 
i cambi repentini che possono 
verificarsi. 

La perturbazione atlantica ha 
raggiunto  già  ieri  la  Liguria:  
«Approfittando  dell’atmosfera  
carica di instabilità, provocherà 
nelle prossime ore precipitazio-

ni sparse a carattere di rovescio 
o di temporale localmente an-
che forti  su tutta  la  regione»,  
hanno spiegato i tecnici di Ar-
pal, nell’ultimo bollettino di ie-
ri. I temporali già nella notte, si 
sono spostati da Ponente verso 
Levante, con forte fulminazio-
ne e locali grandinate. 

Nelle prime ore della giorna-
ta Arpal prevede colpi di vento 
«con raffiche intense e trombe 
marine». Dal pomeriggio di og-
gi, i fenomeni dovrebbero par-
zialmente attenuarsi, anche se 
ieri i previsori non escludevano 
una possibile, nuova, loro recru-
descenza nella serata di oggi.

Non si registreranno variazio-
ni significative della temperatu-

ra: «Le temperature restano ele-
vate,  soprattutto  le  minime,  
con valori superiori ai 20 gradi 
nelle città capoluogo, con tassi 
di umidità medio-alti».

E intanto ieri pomeriggio si è 
riunito a Genova anche il Coc, il 
Centro  operativo  comunale,  
che, in seguito all’allerta gialla, 
ha messo in atto le azioni previ-
ste dal Piano comunale di emer-
genza  per  la  gestione  del  ri-
schio meteo-idrogeologico. Per 
tutta la durata dell’allerta saran-
no monitorati i principali corsi 
d’acqua del territorio comunale 
da  parte  di  quattro  pattuglie  
della Polizia locale e sette dei vo-
lontari di Protezione Civile.

Genova Cronaca

Costa Crociere e Trenitalia han-
no firmato un’intesa per lo svi-
luppo di iniziative a favore della 
mobilità turistica sostenibile, in 
particolare per gli spostamenti 
dei passeggeri delle navi da cro-
ciera. L’accordo prevede lo stu-
dio di soluzioni di viaggio inte-
grate nave-treno.

“Il nostro impegno per realiz-
zare il  progetto di  navi a  zero 
emissioni nette entro il 2050 si 
estende anche allo sviluppo di 
operazioni a terra che prediliga-
no forme di trasporto alternati-
ve e green, quali il trasporto fer-
roviario” ha detto Giuseppe Cari-
no manager di Costa Crociere. 
“La valorizzazione del  turismo 
sostenibile - ha detto Alessandro 
Zoratti,  direttore  Strategie  di  
Trenitalia - è uno dei nostri prin-
cipali obiettivi. Il treno si deve 
porre come alternativa valida ad 
altri mezzi di trasporto più inqui-
nanti e l’accordo con Costa Cro-
ciere vuole invogliare i crocieri-
sti a scegliere il  treno per rag-
giungere i porti di partenza o tor-
nare  a  casa  dopo  la  vacanza”.  
Tra le iniziative, lo studio di mez-
zi locali elettrici tra porto e sta-
zione e di collegamenti ferrovia-
ri di ‘ultimo miglio turistico’ por-
to-città-aeroporto.  Altrettanta  
attenzione  verrà  riservata  alla  
valorizzazione dei  treni  storici  
con la creazione di escursioni de-
dicate per i crocieristi, la realiz-
zazione di treni dedicati ai clien-
ti Costa Crociere e lo sviluppo 
della connessione con il treno.

Liguria, oggi allerta gialla
ma rischio di forti temporali

Sostenibilità

Accordo fra
Trenitalia e

Costa Crociere

I disagi
Restringimenti o 
cambi di 
carreggiata e 
cantieri in 
galleria, ormai 
da anni presenze 
quotidiane in 
autostrada

di Michela Bompani

La situazione
è piuttosto instabile 

e l’evoluzione va 
seguita ora per ora 

per i cambi repentini 

La stazione di Principe

Il meteo

Mobilitate anche 
le strutture di 

emergenza per la 
gestione degli aspetti 

idrogeologici 
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